

EL SANTUARIANO

ORGANO DEL LICEO DE LEON XIII

PUBLICACION MENSUAL

Director: EUSEBIO M. GOMEZ R.

AÑO III

El Santuario, 31 de Enero de 1923

Números 28 y 29

Año 23

Con su adiós eterno, se despidió el año 22, y nos saludan los matinales arreboles del año 23, que se ha presentado con sus interrogantes misteriosos que irá descifrando el Tiempo, esa «imagen móvil de la inmóvil eternidad» según expresión del filósofo.

En esta hora solemne de meditación se nos presenta el preterito con todas sus realidades, y contemplamos llenos de dolor inmenso los aposentos de nuestras almas convertidos en lúgubres cementerios, donde yacen sepultas un número infinito de difuntas ilusiones; pero el futuro, casi siempre mensajero de esperanzas, resucita muchas de estas deleitables y halagadoras quimeras, y ofrece fascinante, campos fecundos para apacentarlas con esos imánicos y lisonjeros mirajes de dicha que suele trazar bellamente en lontananza.

A profundas abstracciones, a descender a lo más íntimo del alma nos convida esta hora solemne, para ver de arrancarnos las espinas que se nos han clavado en la guijarrosa senda, y poder así continuar imperturbables y serenos el incesante batallar, porque milicia es la vida del hombre sobre la tierra» reza el Libro del Patriarca de la Idumea.

Si es cierto que el dolor es patrimonio de la humanidad, que somos peregrinos de este «valle de lágrimas», también es cierto que el espíritu del hombre, eternamente ambicioso, desalado y con ansias infinitas, busca la fe-

licidad, que zalamera le sonríe, pero esquiva no se deja poseer, como que su mansión no es este yermo obscuro de miserias y solo escancia sus almíbares, bellezas y perfumes en el Reino feliz de los Querubes...

Empero, porque cada paso que demos nos ofrezca un remanente de dolor para sumarlo a las infinitas amarguras de la vida, porque, débiles y fugaces sean los paréntesis de dicha que se abren en esta segura procesión de la humanidad hacia la tumba, no por esto debemos cejar, ni renunciar a la lucha que para conquistar algún día la felicidad necesariamente debemos llenar ineludibles y sagrados deberes, que generalmente exigen luchas y holocaustos.

Teniendo en mientes estos deberes, nuestra hoja periódica sigue su ruta en el año que empieza, después de obviar muchos obstáculos y de abreviar entusiasmo y energía, en las piscinas milagrosas de la Fe, de esa fe santa, que da alas luminosas y potentes, capaces de remontar los espíritus a las regiones excelsas que están libres de los mefíticos lodazales de la tierra.

Confiados en Dios, continuamos nuestras labores.

MONFILE

El lenguaje!

El hombre, sér eminentemente social tiene necesidad de comunicar los pensamientos de su inteligencia y los sentimientos íntimos de su corazón. El Lenguaje es el medio de que se vale para ello.

Quando éste es consciente, respetuoso y correcto brinda agradables desahogos al alma y proporciona valiosos conocimientos. Qué grato es para el hombre acercarse a un amigo sincero y al calor de la amistad para expresar los goces, las penas, los triunfos o las decepciones cosechados en la lucha intensa de la vida. Deslizanse suavemente las horas al contacto de ideas recíprocas que se armonizan por finalidades elevadas y dignas. Felices los que desde su primera edad han escuchado un lenguaje que ha despertado en su alma hondas reflexiones y movido a la voluntad a la práctica del bien. Ellos, como las águilas candrales vuelan por las regiones elevadas del pensamiento y aspiran los divinos perfumes de la Infinita Sabiduría. El único hombre, dice Fenelón, que puede ser escuchado es el que no se vale de la palabra sino para expresar la verdad, para fomentar la virtud y para defender la Religión.

Antes de hablar se debe reflexionar. Muchas veces por una vana ligereza brotan de nuestros labios palabras indiscretas que como proyectiles de guerra van a herir de muerte dignidades respetables. Las consecuencias son funestísimas, pues hacen desaparecer la armonía que debe reinar en todas las relaciones sociales.

La indiscreción en el lenguaje es un defecto que degrada al hombre. Penetra en la conciencia individual y en la vida íntima de las familias y con crueldad desgarradora y vuelve girones el honor, ese manto de luz que debiera orlar la frente de todos.

Respetando esas consecuencias el sabio pesa sus palabras con el peso de oro y emplea una corta cantidad de su talento para hablar y una muy grande para callar. Dice lo que conviene y nada más.

Para adquirir el hábito del buen lenguaje debemos cultivar nuestra inteligencia, con el estudio permanente y educar nuestra voz

luntad con firmeza para que ello obre de acuerdo con la razón y no al impulso de mezquinas pasiones. El Santuario, 20 de Enero 1923.

J. V. G.

¡A las urnas Conservadores!

Nuestros enemigos trabajan desafortunadamente, hacen supremos esfuerzos y se desgañitan llamando a los compañeros a hacer presencia en las futuras elecciones, porque ellos quieren hacer ver lo que nunca podrán hacer ver: que son mayoría en la República. Probado se les ha hasta la saciedad que el partido conservador es la gran mayoría; se les ha probado en las urnas y se les ha probado en los campos de Marte, y se les seguirá probando en las urnas, y en los campos de Marte, si antipatriotas y desnaturalizados a estos campos nos llevan.

Los conservadores no se dejarán vencer, porque estando en posesión de las sanas ideas, serán los guardianes de éstas, y por ellas se resignarán a morir si necesario es.

Corramos, pues, en masa los conservadores a dar nuestros votos en las distintas votaciones que este año tendremos. Corramos y demos ejemplo de cordura y moderación, respetando siempre las ajenas opiniones para que respeten las nuestras.

Historia del Santuario

(CONTINUACION)

Hijos de D. Francisco Salazar fueron también: D. Jesús, hombre bastante instruido, que casó con D.^a Chiquinquirá Zuluaga y se fueron a vivir a Aguadas; D. Luis, casado con D.^a Damiana Gómez, fue a vivir a Pácora; D. Higinio, casado con D.^a Andrea Ramírez, fue gran agricultor y varias veces Alcalde del Santuario.

Hermano de D. Francisco fue Eusebio Salazar, casado con D.^a María Ignacia Gómez, los que fueron padres de D. Jesús quien casó con D.^a Mariana Gómez y estos fueron padres de D. Ezequiel, casado con D.^a María Jesús Gómez; D. Mariano, casado con D.^a Josefa Gómez; D. Cecilio, D. José M.^a, D. Lisandro y D. Antonio, de D.^a Rudesinda, casada con D. Hilario Giraldo; D.^a Mercedes, casada con D. Juan Giraldo; D.^a Adelfa, casada con D. Mariano

Montoya; D.^a María Jesús, casada con D. Domingo Giraldo, y D.^a Damiana, casada con D. Ramón Ramírez. Estos últimos fueron los padres del Rdo. Hno. Roque José y de D. Jesús que estuvo educándose en el Seminario y últimamente se dedicó a la Agricultura, y colmado de virtudes murió el 9 de Diciembre de 1922.

D. Raimundo, hermano de D. Jesús, fue padre de D. Mariano y este padre de D. Raimundo Salazar.

Hermano de D. Eusebio fue D. Lucas padre del Teniente Juan Bautista Salazar héroe de la Independencia y hermano de D. Julián, padre de D. José M.^a, padre del Sr. General D. Víctor Manuel Salazar gran servidor de la causa conservadora.

Hermano de D. Lucas fue Javier, casado con D.^a Joaquina Osorio; estos fueron padres de D. Juan de Dios, casado con D.^a Nepomucena Zuluaga, de los cuales nacieron D. Mauricio Salazar, valiente patriota, hombre sin miedo, defensor de las ideas conservadoras. Hermana de éste fue D.^a Ana Salazar, abuelos del Pbro. Eduardo Zuluaga y del Dr. Gregorio Arbeláez R.

IGNACIO GIRALDO R.

La Exposición

Porque no somos regionalistas con regionalismo excluyente,—que regionalistas todos somos porque ese es el orden del amor—quisimos que la Exposición anual que con tan buen fruto ha establecido el Liceo de León XIII en El Santuario, se hiciera extensiva a todos los pueblos de la Provincia de Oriente. Pero por desgracia fuimos desatendidos y este importante Certamen se nos ha dejado este año aún, a los solos santuarianos, sin que podamos saber a qué obedece esa absoluta desatención.

Ya en otras ocasiones lo hemos dicho, y hoy lo volvemos a decir, que si nuestra Provincia, o sea la región oriental de Antioquia está menos favorecida para el desarrollo del progreso por el aislamiento en que va quedando en la iniciación de las vías férreas, y por no tener, quizá, como las otras tan ubérrimas tierras, debemos esmerarnos mucho en hacer de ella una Provincia industrial, sin despreñar tampoco las tierras feraces que tenemos al oriente.

No nos crucemos de brazos, no seamos indiferentes: Preciso es entrar en serias reflexiones todos los hombres bien intencionados, que

nos movamos, que unamos las fuerzas y que todos nos proponamos sacar de su postración a nuestra Provincia y levantarla alto, muy alto, hasta donde nuestras fuerzas nos lo permitan. No es este un trabajo que pueda hacer un hombre solo, pero sabido es que las fuerzas unidas hacen prodigios. Los océanos, de gotas de agua se componen, las montañas se componen de partículas su perpuestas, y de centavos que se juntan, se componen los imponentes millones de dólares. Ahora bien: si los hijos de Oriente unimos nuestras voluntades y juntamos nuestras fuerzas, formaremos una fuerza incontrastable, una fuerza dominadora, y como ha dicho alguien, querer es poder y bien podríamos si todos quisiéramos.

Esta nuestra hoja, ávida de progreso, amante decidida de todos los pueblos de Oriente y de la Patria toda, llama a todos la atención, de todos invoca el patriotismo, para que todos, según las fuerzas de cada cual, pongamos nuestro óbolo en esta tan sublime empresa: la de levantar nuestra Patria y darle vida propia.

Para muchos, nuestras ideas serán utopías, serán ilusiones, y lo serán si no hay patriotismo, si no reaccionamos del marasmo en que yacemos. Pero si hay en Oriente buenas voluntades, corazones que amen realmente su Patria, hombres que vean hacia adelante, no son utopías ni son ilusiones nuestras ideas expresadas, no son vanos nuestros deseos.

Fórmense sindicatos, fórmense asociaciones industriales, júntense los pequeños capitales para formar grandes capitales, y con los capitales unidos hágase frente a las empresas que nos den redención.

Quizá nuestra voz no será atendida por ser voz desautorizada, pero creemos que no se deba atender tanto quién dice sino qué dice, pues a veces del más vulgar suelen salir buenas ideas, ideas salvadoras. Bien quisiéramos ser, más bien que promotores, secundadores.

Todos saben cómo las exposiciones son grandemente importantes para el progreso y cómo éstas han levantado las grandes ciudades de los EE. UU. y de Europa. Por eso el Liceo de León XIII que no pierde ocasión de trabajar por el progreso, ha fundado la Exposición que ha venido efectuándose hace varios años, la que, por afecto, se ha querido hacer extensiva a todos los pueblos y ciudades de Oriente.

En este año fue hecha aún por los santuarianos solos y no obstante vimos lujosamente representadas

las industrias como vamos a expresarlo.

1.º LA CERAMICA. En esta industria son admirables los adelantos que se han hecho. La loza extranjera no puede ya avergonzar a la de nuestra Patria, pues estamos ciertos que si no fuera por ese extranjerismo inexplicable que nos domina, quedaría perfectamente bien reemplazada la extranjera con la santuariana. Que no se introduzca ya más que la porcelana para las vajillas de los capitalistas de mucho gusto.

Como la Cerámica es industria que en El Santuario está muy por sobre las demás industrias, fue declarada fuera de concurso lo que debe considerarse como la mayor honra que puede dársele.

2.º SOMBRERERIA. Esta importantísima empresa tuvo también magnífica representación en la Exposición: los finísimos sombreros y las hermosas y bien confeccionadas pavas de señoritas, nos hacen exhortar muy formalmente a todos los santuarianos a usar de estos sombreros, haciendo a un lado el malhadado extranjerismo: seamos verdaderos patriotas.

3.º CARPINTERIA. Esta importante sección de la Exposición fue representada por un magnífico escritorio, una silla mecedora, una mesa de centro y un ajedrez hecho a navaja.

4.º OBRAS DE MANOS de señoras y señoritas: crochett, bordados, calados, encajes etc.; todo ha venido a demostrar que entre el sexo femenino hay claras inteligencias, delicadas manos y fino gusto.

5.º TEJIDOS de lana, algodón y de cabuya. Tuvimos el gusto de admirar una muy buena frasada; una magnífica sobrecama y una bella carpeta de cabuya.

6.º OBRAS DE ADORNO. Admiramos unas preciosas matas artificiales, la una un *siele cueros*, y una azucena la otra. También presentaron un bello panteón y un paisaje muy hermoso.

7.º DE HIERRO GALVANIZADO y de latonería, expusieron un aguamanil muy bueno, y un juego de una calentadora.

8.º DIBUJO. Hermosos dibujos tuvieron, unos hechos con tinta indeleble en género blanco, y otros a lápiz.

9.º ESCULTURA Hubo una estatua de S. Isidro labrado.

10. PINTURA. Fue presentada una imagen de la Virgen de los Dolores que hace ver cómo su joven autor posee especialísimas disposiciones para la pintura.

11. AGRICULTURA. En este ramo hubo mucho más entusiasmo que en la Exposición del año pasado, pero aún deja mucho que desear. Ojalá para la próxima Exposición se vayan todos preparando para tener muy buenos frutos de la tierra para exponer.

12. MAPAS Fue expuesto un mapa de Antioquia con sus montañas en relieve.

Excitamos muy formalmente a todos los amantes del progreso para que ya desde ahora, comiencen a prepararse para la Exposición que ha de tener lugar a fines del año.

Santuarianos Ilustres

Pbro. Dr. Gabriel M. Gómez Z.

De elevada prosapia, nació este ilustre y benemérito hijo del Santuario en el año de 1799 cuando aún este pueblo era Viceparroquia de Marinilla, motivo éste por el cual lo han hecho figurar como nacido en esta última ciudad. Fueron sus padres don Miguel Gómez y doña Ignacia Zuluaga. Poco más de diez años de edad contaba el Dr. Gómez cuando quedó huérfano. Empero, la Divina Providencia que vela siempre por sus criaturas le preparó un padre tierno y cariñoso, cual fue el Pbro. Jorge Ramón de Posada, cura de Marinilla. Su tío, el Pbro. Isidoro Gómez fue otro de sus benefactores; éste le dió clases de Latín y otras materias y posteriormente lo envió en asoció del entonces joven Miguel M. Giraldo a Venezuela a hacer estudios eclesiásticos. Cuentan que tanto Gómez como Giraldo eran de clara inteligencia y sumamente consagrados al estudio. Con brillo terminaron estos jóvenes sus estudios en el Seminario de Mérida (Venezuela) y el día 28 de Abril de 1822 recibieron las sagradas órdenes Sacerdotales de manos del Illmo. Señor Rafael Lasso de la Vega; al finalizar este mismo año—hace un siglo—regresaron a estos sus nativos lares. Inmediatamente fue nombrado el Dr. Gómez Coadjutor de Marinilla y posteriormente pasó a Rio-negro a ejercer el mismo cargo. Conocedor el Illmo. Sr. Garnica de la profunda ilustración y de las magníficas cualidades que adorna-

ban al Dr. Gómez, lo llamó en Octubre de 1829 a desempeñar el honroso cuanto delicado puésto de Examinador Sidonal del Obispado. Desempeñó además otros elevados cargos, tales como Provisor y Vicario General de la Diócesis. En el año de 1841 fue nombrado Canónigo de Merced, puésto que por su quebrantada salud se vio obligado a renunciar.

El Dr. Gómez prestó importantes servicios en la Guerra de Emancipación y fue ascendido por el General José María Córdoba.

Por la estrechez de nuestras columnas nos privamos de dar más datos de tan eminente figura, refiriéndose a la cual dice el distinguido historiador D. Julio Restrepo Laverde: «Además del justo brillo que merece como Agente de la Guerra de Emancipación, por el aspecto marcial, sus compatriotas deben consagrarle un monumento por su inteligencia viva, el estricto cumplimiento de sus deberes y la clemencia de sus actos».

P. NAGOS

No huyas la corrección y serás sabio; busca el consejo sin que fies en tí nunca del todo.

Recortes

.....
Dicen los liberales que nosotros llevamos sobre los hombros el peso de una tradición de que no podemos libertarnos. No es así: llevamos sobre los hombros el peso de una tradición de que no queremos renegar. No somos los hijos petrificados de los siglos ya muertos. Miramos sin temores el porvenir, amamos sus justas renovaciones, las enseñanzas de León XIII, aceptadas y defendidas por nosotros, que abren amplio horizonte a las reivindicaciones justas del obrerismo, como nuestra Constitución lo abre a las más nobles libertades. Pero amamos también el pasado. Sabemos que en las tumbas de nuestros abuelos se nutren las simientes del futuro, y queremos los ejemplos de honradez y cristianismo que ellos nos legaron. Nuestro partido es árbol cuyas ramas se mecen alegremente a la caricia de los vientos vivificantes, y beben sin miedo la luz del cielo, pero cuyas raíces se aferran a las rocas de la historia para resistir sin humillarse las acometidas del huracán que lo refresca y no lo troncha.

GONZALO RESTREPO JARAMILLO

ALBUM POETICO

Oremos

*¡Trabajemos! Venzamos la tierra!
¡Brote la mies donde creció la ortiga!
Sobre el vestigio que dejó la guerra
nacer hagamos la robusta espiga.*

*Arrojemos al campo de la mente
grano de luz, y en no lejano día
tendrá lauros y rosas nuestra frente;
rosas y lauros de la Patria mía.*

*Que allá donde se oyeron los gemidos
de venganza y dolor de los heridos,
los salmos fraternales entonemos.*

*Trabajar es orar. Quien no trabaja,
hasta el abismo de los vicios baja.
«Todo trabajo es oración: Oremos».*

VÍCTOR JULIO CORREDOR

Exorbitante Contribución

Hay una gran tendencia a quejarse contra las contribuciones que muchas veces hay necesidad de imponer a los ciudadanos pudientes, con el fin de sostener la Administración Pública o sea el Gobierno y las vías de comunicación y no nos fijamos en que se está pagando una contribución, mucho más onerosa la que los mismos contribuyentes se imponen, contribución que sí arruina, contribución que envilece. Esta malhadada contribución se paga en los estancos y en las cantinas.

Para odiar el vicio del aguardiente un hombre de mediano criterio, le sería bastante fijarse en la gran contribución que pagan los pueblos por este desgraciado vicio, ¿Cuándo El Santuario, por ejemplo, hubiera podido soportar una contribución de más de \$ 300.000 p. m. anualmente? ¿Y no es eso lo que aquí se expende anualmente en licor, apesar de ser El Santuario uno de los pueblos más abstemios del Departamento? Y téngase en cuenta que, por lo menos, igual cantidad de aguardiente consumen los santuarianos en los vecinos pueblos de Marinilla, Peñol, Granada y Carmen y, sobre todo en Rionegro y Cocorná.

¡Qué horror! \$ ¡600.000 de contribución voluntaria, sin contar otros más de 600.000 que se gastan en el inútil y perjudicial tabaco!

Cuántos progresos no hubiera hecho El Santuario en diez años, si

hubiera empleado en obras útiles ese capital de más de 12 millones!

Sí es que no teneis el necesario carácter para abstenos de gastar vuestro dinero en cosas no sólo inútiles sino perjudiciales como el aguardiente y el tabaco, trabajad, al menos, porque los que no tienen esos vicios, jamás los conciban. Con esto haríais un inmenso bien moral y uno muy grande material.

Quíta y pón

1.—¿Huma Ud. Doctor? Sí, señora; desde niño adquirí la costumbre, y me gusta fumar un poco. Oiga usted, señora, es cuestión de una f, que puede pronunciar siempre, a no ser que esté comiendo bizcochuelo o algarroba. De hoy pues, en adelante, tenga la amabilidad de decir *fumar tabaco* y no *humar*, porque ya estamos en pleno siglo XX en el que las gentes fuman más que comen.

*
**

2.—Tun, tun, tun.... Quién es? Yo....¿Y ese *yo* es tan único, tan conocido, que no me haga caer en el garlito? ¿Cree usted que al entornar los ojos hacia el punto en que oigo ruido, como con dos focos de rayos X pueda al través de puertas y ventanas y paredes reconocer su humanidad reverenda o su flacura destemplada?

Y si es usted un gran señor ¿no convendría que me declarara

quién es para desembarazarme un tanto, y luego con aire de gravedad salir a recibirlo como usted se lo merece?

¿Por qué al responder, en vez de ese *Yo* enigmático, ese *Yo* frío, ese *Yo* que es un cualquiera, no se dice licitamente: *fulano de tal* que desea hablar con el señor N.... que viene mandado por....que traela lavandera....la lechera?

Yo dicen los reyes, y con frecuencia los idiotas.

Pero lo malo es que para presentar una cuentecita, para pedir dinero pestado no se dice sino *Yo*....

*
**

3—El barbero que con la brocha enjabonada embadurna la boca del paciente, o al hacerle la barba se le acerca demasiado y le arroja su aliento, no comprende perfectamente la estética de su arte y se hace reo de lesó estómago, porque le ha llevado un alimento poco nutritivo y una esencia que excita el apetito al revés. Menos brocha y más aseo, poco aliento y más distancia. Para las flores, la esencia; y para los muros el cemento Portland.—Zisaz.

(De «La Defensa»)

Los impuestos

Los impuestos no son otra cosa que la cuota o cantidad de dinero con que el ciudadano contribuye al sostenimiento del Estado. El Estado, cuyo principal atribución es la de ser tutor del derecho, necesita vivir y no puede hacerlo de otra manera que con el concurso de una parte de los elementos que lo forman: los ciudadanos. El Estado, pues, tiene el derecho de exigir el pago de los impuestos que las leyes señalan, pero como deber correlativo a ese derecho tiene el de devolver a los ciudadanos las contribuciones que recibe en beneficios de cierto orden: administración pública bien organizada, garantías, correos, telégrafos, caminos etc., etc.

Se dice que todo impuesto es chocante y que el contribuyente lo recibe con desagrado, pero tal vez esta afirmación no es exacta absolutamente: si el contribuyente observa que los impuestos decretados por quien tiene facultad para ello son justos, si el objeto a que se les destina es conveniente y si la inversión del impuesto es correcta, la resistencia del contribuyente cesa, porque ve la retribución pro-

porcionada a su sacrificio. Cuando hay mala organización en las rentas y contribuciones y la recaudación e inversión de ellas no responde a los anhelos sociales, no es posible pretender que haya voluntad en satisfacer el pago de aquellas; si, por el contrario, el público observa que las rentas y contribuciones se recaudan debidamente y que van a satisfacer necesidades del conglomerado social; si no son destinadas a crear empleos innecesarios, para recompensar servicios que no aprovecha la sociedad, sino que perturba su buena marcha, ya porque fomentan la empleomanía, ya porque aumentan inútilmente el tren administrativo, ya porque sirven para premiar triquiñuelas políticas o para cualquier otra cosa parecida, entonces es claro que nadie paga los impuestos con gusto; porque es irritante para el ciudadano tener que dedicar parte de lo que gana a sostener servicios nominales en vez de destinarla a acrecentar su hacienda, a mejorar sus comodidades o a gozar lícitamente esa parte de su trabajo.

Harto egoísmo o lamentable atraso sería el de aquel que no se sintiera satisfecho al ver impulsado el progreso, robustecido el comercio a causa de buenas vías, organizado debidamente el servicio de la policía, atendido con esmero el de sanidad, hermoseadas las ciudades con parques y paseos, servidas debidamente las oficinas públicas, y mejorado, en fin, todo cuanto tienda a facilitar la vida social.

Sirvan las contribuciones para estos objetos y no será frecuente el econtrar contribuyentes que reciban al cobrador de impuestos con mirada hosca, cuando no con palabras destempladas que son brote de justa indignación.

El vicio de fumar

«El tabaco destruye la sensibilidad, pervierte el olfato, enflaquece la memoria, produce vértigos, causa la ceguera (Camilo Castelo Branco cegó por ser un fumador incorregible), y el chancro en la boca y laringe, llega a producir parálisis, ennegrece los dientes, altera la saliva, causa el enflaquecimiento, provoca bronquitis etc.

Es la muerte lenta, un suicidio demorado.

En el tabaco se encuentra la nicotina. En cada kilo de hojas hay 16 gramos de ese activo principio, tan fuerte como la morfina y la estricnina usada para matar ratas y

perros. Su nombre deriva de Nicot, embajador francés en Libia, que llevó a Francia en 1560, esa costumbre ridícula. Los primeros fumadores fueron avergonzados, escarncidos, y hasta un Papa (Urbano VIII) llegó a excomulgar a los fumadores.

Recetas útiles

Orzuelos

Para quitárselos se envuelve una raja de manzana azada y caliente en un trozo de muselina y se aplica en forma de cataplasma sobre el párpado sujetándola con un pañuelo. Aplicado este remedio por la noche, se verá al día siguiente que el orzuelo se ha descargado mucho y a veces que está curado por completo.

Pomada para los labios

De las diferentes pomadas para los labios, la siguiente es la más sencilla y la que mejor resultado da:

Baselina blanca, 25 gramos.

Parafina pura, 25 idem.

Carmin fino, 0,25 idem.

Esencia de rosas de geranio, 50 gotas.

Esta pomada se conserva indefinidamente.

Callos

Por muy doloridos que estén, frotándolos con un poco de esencia de menta, dejan de molestar.

INFORMACION SOCIAL

En el año de 1922 murieron en el Santuario las siguientes personas, de ochenta a cien años:

Gerarardo Hoyos
Raimundo Ramírez
Froilano Aristzábal
María de J. Beltrán
Antonia López
Rosario Ramírez
Victoriana Quintero
Mercedes Giraldo
Balvanera Gil
Flora Mejía
Jacoba Henao

En Diciembre último dejaron de existir los señores: Rubén Oroz-

co, Ricardo Soto. Avelino Gallego, Pío Salazar y la señora Teresa Ramírez. Para la familia de éstos enviamos nuestro pésame.

Canjes Hemos recibido los siguientes que debidamente agradecemos:

De Medellín: «La Defensa», «La Buena Prensa», «El Bateo» y «Mundial». De Marinilla: «Futuro» y «Excelsior». De Rionegro: «La Mañana». De Sonsón: «Espigas Eucarísticas». De Aguadas: «El Antioqueño» y «La Pluma». De Pereira: «Vena Azul». De Argelia: «El Patriota». De Pácora: «El Emblema». De Salazar (S.): «Hojita Mensajera». De Ibagué: «La Epoca». De Santa Rosa de O.: «El Católico». De Tamesis: «La Palabra» y «Labor» y «Fé». De Antioquia: «La Cátedra». De Garzón: «La Lid». De Amalfi: «El Remo». De Pamplona: «El Avisador». De San Gil: «La Defensa». De Magangué: «La Justicia». De Bucaramanga: «La Idea Conservadora», y «La Parroquia». De Sabanalarga (Atlántico): «El Impulso». De Valparaíso: «Futilezas» De Quibdó: «La Aurora». De Chiquinquirá: «Veritas». De Pasto: «La Voz de Nariño».— (Continuará).

Acusamos recibo del «Anuario del Colegio de San Pedro Claver de Bucaramanga» y del «Boletín de Estadística Departamental». Agradecemos el envío.

Estadística.—En el año de 1922 hubo en el Santuario el siguiente movimiento de población:

Matrimonios.....	57
Nacimientos.....	352
Defunciones.....	152
Diferencia a favor de la población	200

«**Excelsior**» es el nombre de un nuevo adalid de la causa Católica, que como órgano de la «Juventud Católica» de Marinilla, ha visto la luz pública. Agradecidos correspondemos el canje y hacemos los más fervientes votos porque su vida sea larga y porque los triunfos que obtenga sean muchos.

Rector del Colegio de San José de Marinilla ha sido nombrado nuestro querido amigo y conferráneo Pbro. Jesús A. Gómez G. cuya ilustración y dotes de prudencia son bien reconocidas.

«**La Defensa**» Desde el 20 de los corrientes circuló como diario de la tarde este importante adalid de la causa católica. Su lectura nos ha producido muy agradables impresiones y sin vacilar nos atrevemos a augurarle muchos triunfos en su labor diaria.

Quien quiera estar al corriente

de los sucesos nacionales y extranjeros y tener en su hogar amena, sana e instructiva lectura debe suscribirse a tan importante diario, del cual nos ocuparemos con mayor detención en otro próximo número de nuestra hoja.

Hacemos los más fervientes votos porque «La Defensa» tenga larga vida!

El 23 del presente mes dictó en el local de la Escuela de niños una conferencia el español Eugenio Pérez, Capitán de exploradores. Arrancó muy merecidos aplausos del público sobre todo cuando habló sobre la Bandera Colombiana.

Nuestro distinguido e ilustrado amigo D. Tomás Cadavid Restrepo, uno de los jóvenes más sustantivos de Colombia, quien ha consagrado todas sus energías a ejercer un constante y benéfico apostolado en favor de la educación, fundará en Medellín, en unión del meritorio y renombrado pedagogo D. Antonio J. Saldarriaga, un Colegio que se denominará «Instituto de Caldas».

Los nombres de Cadavid Restrepo y Saldarriaga se recomiendan por sí solos.

VARIEDADES

Consejos para llegar a ser rico.

- 1.—El tiempo es dinero, y tanto el uno como el otro deben economizarse.
- 2.—El tiempo para ahorrar dinero es la mañana de la vida.
- 3.—No se deje por la tarde lo que puede hacerse en la mañana.
- 4.—El camino para hacer dinero es aprovechar toda oportunidad honesta; y el camino para aumentarlo es hacerlo producir intereses.
- 5.—¿Puede imaginarse cosa más grata que un hombre sentado cómodamente en un sillón de descanso, rodeado de su familia, sabiendo que ha economizado dinero y que lo tiene en manos seguras, produciéndole una renta para su holgada vida?
- 6.—El primer duro economizado es el primer ladrillo para la casa con que habéis soñado.

Un valiente

Los soldados de D. Juan de Austria hallábanse rezando el Rosario momentos antes de comenzar la batalla de Lepanto que puso térmi-

no a la invasión musulmana; y ningún soldado se levantó hasta haber terminado, a pesar de haberse dado la señal del combate.

Un soldado consumido por la fiebre, pide el puesto de peligro, y no se le concede: Insiste nuevamente y se cumple su deseo.

En breve recibe un balazo en el pecho y otro en la mano izquierda.

—Retírese, le dice su capitán don Francisco San Pedro.

El valiente soldado le contesta:

—Mi capitán, quien reza el Rosario con fe no teme la muerte.

Este soldado tan valiente como religioso, fue asombro de la literatura española: su nombre es el gran Miguel de Cervantes.

La Modestia

Yo sé ciertamente que siempre que se habla de esta materia, las señoras sobre todo, atienden llenas de curiosidad. Los que de ella tratan regocijan a su auditorio con descripciones llenas de color y de gracia. La generalidad de las oyentes salen convencidas de lleno de la verdad del orador. Pero resulta que, como si no hubiésemos predicado, van ellas a tomar el mismo vestido, a ajustarse el condenado traje, a componerse con las reprobados lujos, y la modestia no aparece sino en las que antes de vuestro sermón eran modestas. Hemos hablado en varias ocasiones y bastante claro. Pero las señoras cristianas siguen faltando a la modestia cristiana lo mismo que antes. Sin embargo, hablaremos de la modestia cristiana. Es necesario hablar de ella, es necesario recordar a las señoras cristianas la modestia cristiana, es necesario exhalar un gemido de dolor viendo lo olvidadas que viven muchas señoras de su vocación de cristianas, y de lo que el respeto a la santidad del evangelio exige de nosotros.

En la Iglesia

Sobre todo hay que guardar mucha modestia en el templo. Y fuerza es lamentarnos de que no la guardan muchas señoras. Constantemente estamos oyendo quejas de personas rectas que se escandalizan, y con razón, de la liviandad con que algunas despreocupadas señoritas, parte por irreflexión y frivolidad, parte por descaro, que desgraciadamente suelen abundar en muchas, se presentan al culto, y aún a la confesión y comunión, con trajes que ni en la calle, ni en el salón son laudables, pero que en la Iglesia son sumamente vituperables. Cuellos escotados, bra-

zos desnudos, telas transparentes, no están bien en la Iglesia. San Pablo quiso que las mujeres velasen la cabeza en la Iglesia, para que ni aún su hermosura y gracia natural tuviese allí su natural atractivo, sino que los hombres, en vez de mirar a las mujeres, mirasen y atendiesen a Dios.

P. VILARIÑO

La Iglesia y las persecuciones.

Las persecuciones son para la Iglesia lo que las aguas del diluvio respecto del Arca de Noé. Cuanto más crecían las aguas, el Arca más se elevaba, siempre encima de todo hasta subir cuarenta codos más alta que las más elevadas montañas, porque Dios velaba por ella y por los que en ella estaban.

La Iglesia, La Nave de San Pedro, siempre flotará por encima de todas las aguas de las persecuciones, y cuando todo esté anegado, ella tranquila y segura continuará su marcha, pues tiene la promesa de Jesús *non praevalerunt!* ¡no podrán contra ella los poderes del infierno!

Los vicios hacen más tísicos que la naturaleza.

SELGAS

La mujer más alta del mundo

La mujer más alta del mundo que se ha conocido, es la señorita María Abonarte, una negra originaria del Sur de los Estados Unidos, que se estuvo exhibiendo en París por algún tiempo como un fenómeno.

A la edad de 32 años medía 2 metros treinta centímetros de altura, con un peso neto de 160 kilos. De apetito extraordinario, se tomaba en el desayuno litro y medio de café con leche acompañado de un kilo y medio de pan y una libra de matequilla. En el almuerzo ingería la bicoca de un kilo de carne, un kilo de pescado, 4 kilos de legumbre, dos pollos y dos kilos de pan con dos litros de agua mineral. La comida de la tarde se componía de muy poca cosa: un poco de carne con legumbre y tres docenas de huevos. Nunca bebió vino, cerveza ni licores de ninguna clase.

Las santuarianas en la Exposición

¡Cómo palpité nuestro corazón de entusiasmo al contemplar las obras de estas abnegadas trabajadoras! Allí vimos obras de manos de

niñas de 8 años y de esa edad hasta de 72. Sí: 72 años tiene D^a. María Jesús Gómez v. de Gómez y ella ha tomado el algodón tal como lo produce la naturaleza y en el rústico instrumento del huso, lo ha convertido en pulida hebra, y luego con su lengüeta en hermoso tejido; y nótese que ella no lo hace por necesidad sino por patriotismo, porque como todas las santurianas, no quiere comer su pan ociosa, quiere imitar a la Mujer fuerte de que nos habla la Escritura, quiere imitar a su padre, el benemérito General Eusebio María Gómez D., que trabajó hasta los últimos años de su vida!; qué hermoso ejemplo!

¡Vivan mil años y otros mil las Señoras y Señoritas santurianas!

IGNACIO GIRALDO R.

Voz de Alerta

Varios años hace que se viene notando en el Departamento un movimiento inusitado de los campos a las poblaciones, a otros Departamentos y especialmente a la capital de Antioquia. Testigos los antioqueños del fenómeno, nadie se mostraba preocupado ni había hecho conocer sus funestas consecuencias. Ha sido nuestro dignísimo Prelado quien en su última, hermosa y oportuna Pastoral, ha dado la «Voz de alerta» sobre los males que para el progreso moral y material de Antioquia vendrán si no se pone fin a tan funesto movimiento. Justo es, pues, que todos meditemos en el problema y nos preocupemos por atender a los sabios consejos de nuestro Prelado.

Y ante todo es preciso que los altos empleados del Departamento, la Asamblea, los Bancos, los capitalistas y los hombres patriotas, estudien el problema con interés y busquen los medios de resolverlo pronto y acertadamente.

Conocedor íntimo de la vida de Provincia, puedo asegurar que el móvil del apuntado movimiento de concentración a la capital, es buscar modo de vivir. Las industrias, el comercio, los ferrocarriles dan vida, animación y un progreso que fascina a Medellín. Los pueblos de Provincia, por el contrario, están empobrecidos. Los productos de la tierra, que obtienen por rudimentarios sistemas, les dejan escasos rendimientos por la falta de buenas vías de comunicación y por el alto precio de los fletes.

Los distritos carecen de industrias, capitales, de espíritu de asociación. Esto obliga a sus habitantes a buscar centros en donde la

propiedad raíz tiene movimiento, en donde hay Bancos que les facilitan fon'os para sus empresas, lo que no consiguen con hipoteca en fincas de Provincia por honrado que sea el inquilino y por buenas que aquéllas sean. Aquélla ocasiona el alza de los edificios, de los arrendamientos y el precio de la vida en Medellín, y la depreciación de las fincas y retroceso de la agricultura en Provincia es cada día mayor.

A seguir este movimiento de concentración que atrae a Medellín no solo a los habitantes de regiones pobres sino hasta de vida propia, no solo a jornaleros y mendigos sino a capitalistas, el problema llegará a producir consecuencias desastrosas. Ya el señor Gerente del Banco de Londres y Río de la Plata hizo notar las funestas consecuencias que traerá para Medellín, hoy floreciente, el empobrecimiento de los distritos.

Como base de discusión para contener el progreso del mal que terminará en desastre, propongo los siguientes medios:

1.º Descentralización administrativa tal como existía durante las más notables Administraciones de los Dres. Ospina, Giraldo, Berrío, Vélez etc.

2.º Que si ha fracasado el Empréstito extranjero para caminos, y los Bancos y capitalistas de Antioquia no suscriben el Departamental ni prestan dinero para promover el rápido progreso de Antioquia, la Asamblea autorice al Gobernador para que contrate con Compañías nacionales o extranjeras la construcción de las cinco vías a que se destinaba aquel Empréstito.

3.º Que la Asamblea fomente por la exención de contribuciones Departamentales y Municipales, la fundación de Compañías bancarias que en forma mutuaría suministren dinero a bajo interés y a largo plazo a los individuos que emprendan en labores agrícolas, o en plantaciones de morera y fomento del gusano de seda.

4.º Que los beneficios del Banco de la República se extiendan a las Provincias en donde hay escasos de capitales y de industrias.

LUCRECIO

La Ley de la impunidad

Causa verdadera grima el pensar que nuestros Legisladores no pararán mientes en lo que están haciendo, o que con conocimiento de cau-

sa expiden leyes que vendrán a convertir la sociedad en la más ruin de cuantas sociedades existen. Así sucederá una vez que éntre en vigencia la Ley 104 del año pasado, Ley que por antonomasia deberá llamarse la *Ley de la impunidad*; suprime ella el *Jurado de Acusación*, que equivale a suprimir el castigo para los delitos más atroces: asesinatos, estupro, fuerza y violencia, robos etc. etc. No habrá reserva de sumario, que será tanto como descubrirle el camino a los malvados para que negocien con el juramento, pues, rúbulas sin conciencia, teniendo conocimiento del camino que está tomando la investigación, emplearán todos los medios a su alcance, morales e inmorales, para tergiversarla; y muchos otros males desastrosos, como la impunidad de la vagancia, y más que pudieran apuntarse si no se tratara de una ligera observación para que el público sensato se dé cuenta y levante una petición al Ejecutivo a fin de que trabaje por la pronta derogación de la aludida Ley. Si esto no se hace, no tendremos derecho a quejarnos de los mil males que indudablemente vendrán.

¡Pueblos de Antioquia! es necesario que despertéis; esta humilde hoja periódica os está sirviendo de vocero.

P.

INFORMACION SOCIAL

Agradecimiento. Al muy culto y generoso amigo don Carlos Arbeláez le damos nuestras más expresivas gracias por la manera tan desinteresada como ha sabido prestar sus valiosos servicios a nuestra empresa.

El Domingo último celebró el Liceo León XIII una suntuosa velada literaria, en la cual reinaron orden y cultura.

Ayer siguieron para Medellín, con el fin de continuar sus estudios, los jóvenes Jesús M. Arias, Eusebio Ramírez y Pedro Pascual Serna. Que hagan muchos progresos.

Pbro. Jesús M. Giraldo. Este querido amigo nuestro quien ha venido desempeñando desde hace algún tiempo su sagrado Ministerio en esta parroquia, salió el lunes próximo pasado con el fin de restablecerse de su quebrantada salud a la vecina ciudad de Marinilla. Que regrese pronto y lleno de salud son nuestros votos.

INFORMACION SOCIAL

Después de haber permanecido algunos días entre nosotros, regresaron: A Medellín, los señores Francisco, Miguel y Atilano Gómez; Ernesto y José María Aristizábal, Jesús Zuluaga S. y la señorita Josefina Zapata; a Nariño, el señor Vicente Aristizábal; a San Francisco, el señor Noé Zuluaga; a Sonsón, el señor Gerardo Cárdenas y Jesús María Salazar; a Aquitania, el señor Jesús Zuluaga Serna; a Armenia (C), el señor Matías Gómez; a Santa Rosa de Cabal, el señor Próspero Pineda; a Barbosa, la señorita Anátide Gil y a Cisneros, el señor Matías Giraldo.

A ingresar al noviciado de las RR. Hermanas Salesianas, siguieron para Bogotá, en Diciembre último. las distinguidas señoritas Lola Pineda, Inés Gómez P., Esmaragda y Flora Zuluaga.

Saludo muy atento presentamos, a la simpática señorita Luisa Gómez, quien desde hace algunos días se encuentra entre nosotros, procedente de Medellín.

La semana pasada murieron en esta población las señoras Mercedes Suárez de A. y Rosaura Orozco. Para todos los deudos de las finadas enviarnos nuestro pésame.

Durante estas vacaciones tuvimos el gusto de saludar a la señorita Mercedes Gómez y a su hermana, señorita Lola.

Para Medellín siguieron nuestro culto amigo D. José María Zuluaga G. y nuestros consocios, Doctores Pedro Claver Gómez y José J. Zuluaga.

Muy gratas impresiones dejó en los santuarianos el Pbro. Doctor D. Manuel José Sierra, quien permaneció entre nosotros una semana.

D. Luis Angel Gómez. Este honrado ciudadano y diligente empleado, ha sido nombrado nuevamente Tesorero Municipal de Rentas. Felicitamos al H. Concejo por tan acertada elección, lo mismo que por el nombramiento hecho en la persona del señor D. Luis Aristizábal para Personero Municipal, en el nuevo período.

Sinceramente lamentamos la temprana muerte del jovencito Miguel Salazar G., ocurrida en Marinilla a fines del próximo pasado mes. Para toda su honorable familia en-

viamos nuestra más sentida expresión de pesar.

También murió en Marinilla el señor D. José María Giraldo, hermano de nuestro querido amigo Pbro. Jesús María Giraldo, para quien va nuestro sentido pésame.

A establecerse en Medellín, siguió para esa ciudad, el señor Agustín Hoyos G.

Para Sonsón siguió nuestro querido amigo D. Francisco Martínez en compañía de su señora Doña Dolores de Martínez.

De Bogotá regresaron al seno de su familia, después de larga ausencia, los jóvenes Gabriel Zuluaga y José Jesús Aristizábal.

Los saludamos.

Procedente de Aranzazu estuvo entre nosotros el señor Pablo Jiménez.

Reciba nuestro atento saludo la culta y distinguida dama D^a. Carolina Azuero de Zuluaga, quien en compañía de sus niños se encuentra desde hace algunos días entre nosotros. Que su estadía aquí le sea grata.

También presentamos nuestro atento saludo a la honorable familia de D. José María Zuluaga, la cual permanecerá por algún tiempo en este pueblo.

Asimismo saludamos a las virtuosas y apreciables señoras Elvira y Rosario Zuluaga de G. y a la señorita Edelmira Gómez.

Para Cocorná siguió la inteligente y bondadosa señorita María Mejía, quien fue nombrada subdirectora de la E. U. de niñas de dicha población.

El hogar de nuestro colaborador, señor D. Filemón de J. Gómez y de su esposa, señora D^a. Luisa Zuluaga de G., ha sido alegrado con el nacimiento de un nuevo niño, quien recibió los nombres de Gabriel Mariano.

Nombramientos Directora de la Escuela Urbana de niñas de este Distrito ha sido nombrada la señorita Mercedes Pineda; Directora Seccional de la misma, la R. H. Sofia Moreno; Directora de la Escuela rural alternada de «Morrito», la señorita Filomena Gómez; Directora de la Escuela rural de niñas de «El Morro», la señorita Carmen Salazar; Directora de la Escuela rural alternada de «Potrerito», la señorita Ernestina Ramírez G.

Tuvimos ocasión de saludar muy cariñosamente a nuestros que-

ridos amigos y distinguidos conterráneos, Pbro. D. Lubín Gómez H., Lino y Eduardo Zuluaga y Justiniano Gómez R., quienes nos honraron por unos cortos días con su visita.

Saludamos también a la distinguida y virtuosa señorita D^a. Agripina Gómez P.

Desde hace varios días se encuentra en medio de nosotros el ilustrado sacerdote Pbro. D. Francisco Ramírez, a quien tantos beneficios le debe nuestra Empresa. Al presentarle nuestro más atento saludo nos es muy placentero hacer los más fervientes votos porque su estadía en este pueblo que verdaderamente lo ama, le sea grata.

Saludamos muy cordial y atentamente a las Reverendas Hermanas Salesianas, quienes han vuelto a continuar sus labores en el Colegio de María Auxiliadora. Es una verdadera satisfacción para los santuarianos tener tan importantes Institutoras encargadas de la educación del bello sexo.

Al iniciar en este año nuestras tareas, saludamos muy respetuosamente al nuevo Gobernador, Sr. Dr. Ricardo Jiménez, de quien con fundada razón debe esperarse mucho bueno para el Departamento.

A continuar sus estudios regresaron a Medellín los jóvenes Luciano, Juan Clímaco y Lubín Gómez; Bernardo Aristizábal, Luis E. Ramírez y los Minoristas, señores Joaquín Giraldo y Ramón Arcila.

Para la misma ciudad siguió nuestro amigo y colaborador, señor Ramón Eusebio Gómez S., después de haber pasado sus vacaciones en medio de los suyos.

A ingresar al seminario siguieron los jóvenes Arturo Gómez y Damián A. Ramírez.

Los señores Emilio J. Gómez y Agustín Hoyos se han establecido en Medellín.

Entre nosotros ha estado el Doctor Rafael Agudelo, I. C. Lo saludamos.

Con la salud bastante quebrantada siguió para Medellín la culta y bondadosa señorita Carlina Duque, quien tan estimada es de la sociedad santuariana. Hacemos los más fervientes votos porque regrese llena de salud.

Secretario del Juzgado Municipal ha sido nombrado nuestro amigo Pablo E. Duque R.